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德国的“变”与“不变”

早年在德国长期生活过的
中国人都清楚，德国社会的变
化非常缓慢。父亲1986年去联
邦德国考察，他所描述的“老牌
资本主义发达国家各种丰富的
物资条件”，在我2001年去德国
的时候，一如往昔，甚至火车座
椅都和1986年一样。而当时一
个浙江大学到德国进修的老师
Frau Dai 也曾说过，德国的物
价和她上一次来留学的 90 年
代中期相比，几无变化。

2004 欧洲杯、2006 世界杯
和2008欧洲杯连续三届欧洲杯
世界杯大赛，在德国都感受到

“时光的停滞”。甚至，2017 年
再去德国旅游，也似乎只是高
速公路上改建或维修的路段增
多了，以及外籍劳工的来源正
多样化。而这一次再来德国，
变化终于肉眼可见，即便大多
数情况也依然是十几年、二十
几年前的样子。2024 年的德
国，正在变与不变的交替中走
向新的时代。

啤酒依然凛冽，早餐依旧
丰 盛 ，加 油 站 的 厕 所 依 然 收
费。德国人的好客和礼貌都没
变。路上步行时与陌生人擦肩
而过，一声“Hallo”往往必不可
少。旅馆或餐厅结账时，几个
来 回 的“ 祝 你 ……”和“ 也 祝
你”、“谢谢”和“不客气”依然纠
缠不清。但，英语的使用增多
了。中国面孔中，国内来出差
的明显增多。由非洲或中东难
民转为当地劳工的比例上升
了，慕尼黑尤为明显。难得坐
一次公交车，想问问非裔的司
机大哥我的记者证是否确认可
免费乘坐，他一脸茫然，或事不
关己——车票你爱买不买。

最大的变化还是坐地铁的
感受。地铁设施没变，节奏没
变，但坐地铁的人变了——不
是指人种比例，虽然外国面孔
也确实增多，但这不是重点。
以前的印象、包括很多鸡汤文
都提到过，大多数德国人在坐

地铁时都很安静地看书。但现
在，和国内并无二致，人手一部
智能手机，白发苍苍的老太太
也不例外。原因很简单，一是
通信基础设施建设的多年发展
让网络信号在地铁里终于畅通
无阻，看手机的技术障碍没有
了；二是，移动互联网的发展对

世界的影响，在各国并无本质
区别。当足够多且足够新的资
讯能够填补你所有的碎片时
间，谁还会“装模作样”地在地
铁里看书或看报？对的，虽然
现在德国小卖部里的报纸都还
在，但相信他们步中国纸媒式
微的后尘，也只是时间的问题。

但也有例外。我在慕尼黑
坐地铁 U6 去玛利亚广场的路
上，看到一位小哥在用电子笔
记本算一道数学或物理题。小
哥应该是学习刻苦的大学生，
但也可能是太贪玩而不得不在
路上补做作业。他也有智能手
机，而且性能不差，看他中途接
过一个电话，但电话打完了就
继续在电子笔记本上演算，算
了好几遍都是错的，然后擦掉
重来，看着像几何，因为他用手
画了三角形和圆。坐我对面的
大哥则一路都在看电子书。对
的，以前的纸质书看来已完全
退出了地铁的历史舞台，来德
国这几天都没有看到过，但这
哥们以一己之力捍卫着德国人

爱好阅读的传统。虽然从纸质
书变成电子书，但不过是“传统
为体，技术为用”。

呼啸向前的地铁如一往无
前的历史进程。随之而起的
滚滚红尘中，这老小一对哥们
是坚守德国人优良传统的清
流。但在技术进步的时代大
潮面前，这股清流又能坚持多
久？一次在停车场购买停车
票时，突然发现也可以用 APP
缴费。虽然这在中国早已习
惯，但来到德国还是更喜欢那
种投硬币的方式。再过几年
来德国，不知是否还能再用硬
币来停车了。

另一个留下深刻印象的变
化是，从慕尼黑一路向北开时，
会不时在路边发现大片的太阳
能光伏板。虽然不如中国西部
动辄上百平方公里的壮观，最
大面积目测不过几万平方米，
但在德国看到这些足以让我震
撼。德国工业发达，农业发展
的积极性就不高，所以乡村大
片的田野往往就只有绿草，飞
机上看过去，以及开车上高速
时一路看过去，美轮美奂。如
今新能源的理念能让德国人

“放弃”美景，着实不易。不过，

我也就在从慕尼黑到英戈尔施
塔特的路上看到过，而且太阳
能板下面的草有些偏黄，看样
子质量不高，真正代表德国乡
村之美的草皮，大多数还继续
沐浴在欧罗巴的阳光和雨露之
中。但，这个趋势已然开始，只
会加速发展，正如德国的民族
性。

德国社会的变化之所以缓
慢 ，与 德 国 人 的 保 守 不 无 关
系。但除了保守，德国人还有
严谨的优点。因为保守而难以
改变，而严谨则让德国人可充
分论证改变的必要性。一旦做
出改变的决定，德国人也会毫
不犹豫去完成它且义无反顾。
德国足球，每一次达到巅峰后
的低迷，似乎与保守有关。而
每次跌入谷底后的复兴之路，
也正体现出了德国人接受改变
后的坚决与果敢。

欧

柏林之声
[8]

2024年7月3日 星期三 A本版编辑 李家杉 3欧洲杯

文/申炜

塞尔维亚队在本届欧洲杯小
组赛首轮遭遇英格兰。距离比赛
还有几个小时之前，位于贝尔格
莱德闹市区，出现了一群身穿黑
衣的球迷组织在举办活动。当我

举起手机打算拍照的时候，却被
对方制止了。路过的行人给出了
一个哭笑不得的答案，“这是游击
队的球迷，他们在抗议老板呢，因
为冠军都被红星拿走了。”

2017 年夏天，贝尔格莱德游
击队捧起了塞超冠军奖杯，只不

过让拥趸没有想到的是，此后七
年时间里，赢家都是红星。上赛
季，红星再次包揽了塞超和杯赛
的双料冠军，成就了联赛七连冠
的荣誉。对于游击队球迷来说
也终于忍不了了，于是就发生了
文章开头的一幕。

红星博物馆位于俱乐部主
看台的二楼，展厅中最高位置放
置了一个世俱杯的奖杯，足以说
明球队悠久的历史和辉煌的战
绩。不过这一切已经成为了过
去，如今红星队虽然每个赛季都
可以参加欧冠，但球队小组赛之
后就打道回府。

塞尔维亚最好的球队在欧
洲失去了竞争力，这不仅仅是红
星球迷的苦恼，也是塞尔维亚球
迷的无奈。如今的红星队已经
没有了大牌球员，最好的外援是
曾效力于海港的恩迪亚耶，花费
了俱乐部100万欧元。以红星的
地位，还是能够引进塞尔维亚国
内最好的球员，但这支球队已经

很久没有贡献“精品”了。
塞尔维亚最好的球员都在

海外踢球，本次欧洲杯红星入选
的球员只有两人，且获得出场的
机会并不多。从阵容来看，塞尔
维亚更有理由晋级淘汰赛，这支
球队拥有米特罗维奇、弗拉霍维
奇 、约 维 奇 、古 德 利 等 明 星 球
员。不过在三场小组赛中，这支
球队都缺乏竞争力，和红星一样
令人失望。

如果非要寻找原因的话，主
帅斯托伊科维奇或许应该为这
次欧洲杯之旅负责。在卡塔尔
世界杯上，塞尔维亚呈现出进攻
出色，防守低能的问题，这如同
斯托伊科维奇在中超执教时的
特点。本次欧洲杯，塞尔维亚仅
在对斯洛文尼亚一战的最后时
刻，利用角球攻破对手城门，幸
运收获一个积分。

东欧教练是否落伍？这是一
个值得讨论的问题。况且国足身
上还深深地打着塞尔维亚等南斯

拉夫足球的烙印。斯托伊科维奇
之前也曾被赞为拥有“魔力”的主
帅，有望带领球队找回昔日南斯
拉夫足球的光辉。在俱乐部整体
偏弱的背景下，塞尔维亚足球正
在失去昔日的光彩，和欧洲的整
体水平越来越远，必然导致球员
和教练组水平下滑。

斯托伊科维奇与塞尔维亚
足协的合同在欧洲杯结束后便
会到期，他或将成为欧洲杯参赛
队第一位下课的主教练。由于
成绩糟糕，他已失去了更衣室的
信任。2022 世界杯和 2024 欧洲
杯连续止步小组赛，加上队内四
大球星“逼宫”，塞媒普遍认为，
斯托下课已成定局。斯托伊科
维奇如果不再执教的话，谁是合
适的人选？在欧洲杯期间，原中
国男足主帅扬科维奇担任了塞
尔维亚国家电视台的解说嘉宾，
从他保持曝光度的举动来看，他
会是下一任塞尔维亚国家队主
教练吗？

备受国足信赖的东欧足球落伍了吗备受国足信赖的东欧足球落伍了吗？？
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